

EDITORIAL

Matthias Gloël
Universidad Católica de Temuco
mgloel@uct.cl

Estimada lectora, estimado lector, tengo el agrado de presentar un nuevo número de la revista Cuhso, correspondiente a diciembre del 2023. Como se ha hecho costumbre en los últimos años, este volumen también se divide en un dossier temático y en contribuciones varias.

La primera parte la ocupa un dossier con ocasión del 50 aniversario del golpe de estado en Chile en 1973 que dio inicio a largos años de dictadura. Está compuesto por un total de cuatro artículos de investigación, dos reseñas de libros atinentes al tema y un documento. Sus coordinadores, Raquel Rebolledo y Alexis Sanhueza, proveen una introducción aparte, por lo que estos trabajos se presentan con mayor detalle ahí y no aquí en la editorial.

La sección varia cuenta con un total de doce artículos de investigación. Varios de ellos se insertan en el sello tradicional de la revista y de la universidad, al abordar temas relacionados con el mundo indígena. La primera contribución resulta de un trabajo colectivo de un equipo liderado por Francisco Javier Araos Leiva, el cual aborda tensiones ontológicas en la implementación de la ley Lafkenche que se basan en diferentes ontologías acerca de la relación humano-naturaleza.

Sigue la investigación realizada por Cleyton Cortés Ferreira sobre identidades indígenas y el rol del patrimonio cultural. El autor postula que el patrimonio cultural constituye una respuesta cultural, histórica y socialmente específica al asunto de la identidad histórica y reivindica, a su vez, la necesidad de idear nuevas formas de hacerse cargo del asunto identitario.

A continuación, se publica el trabajo colectivo y transnacional entre las investigadoras brasileñas Patrícia Perrone Campos y Renata Souza Batista y el chileno Juan Jorge Faundes sobre pueblos indígenas de la Amazonía y naturaleza como actores de un “giro hermenéutico ecocéntrico”, así definido por los autores.

Continuando con los trabajos vinculados al mundo indígena, nos vamos al ámbito fonoaudiológico, en el que Carolina Salinas Marchant explora los procesos de evaluación e intervención fonoaudiológica orientada a niñas y niños bilingües que, además del español, hablan alguna de las lenguas originarias presentes en Chile. La autora evidencia la falta de herramientas y de formación profesional para el trabajo con bi-

lingües en lengua nativa y la consiguiente necesidad de mejorar el ámbito profesional en esta área.

Desde un enfoque de diálogo religioso y educación intercultural, Jéssica Sepúlveda Pizarro nos presenta los principales resultados de su trabajo de sistematización sobre la experiencia de convivencia interreligiosa del establecimiento educacional católico, Liceo Intercultural Técnico Profesional Guacolda. Específicamente, se centra en la participación del estudiantado en las ceremonias de dos tradiciones religiosas y su posible influencia en la apertura al diálogo interreligioso.

Siguiendo en el área intercultural, Iván Valderrama y Ximena Sepúlveda nos aportan una reinterpretación de la ecología de saberes y la traducción intercultural desde la construcción pluricultural de conocimiento. En su trabajo buscan explorar las gramáticas de producción del conocimiento y sus proyecciones como criterios de validez, o invisibilización, para la integración de éstos al reservorio cultural de las comunidades en que son partícipes.

Pasándonos al ámbito de la filosofía, presentamos la contribución de Harold Dupuis Marambio y Mario Samaniego Sastre acerca de Habermas y la necesidad de pensar críticamente los universalismos. Los autores proponen desarrollar algunos lineamientos para seguir pensando en un necesario y renovado universalismo. Dentro de la filosofía se ubica también el texto de Cristián Valdés Norambuena sobre el pensamiento crítico latinoamericanos y concretamente los aportes del filósofo chileno Sergio Romero González.

Cambiándonos de área y de localización geográfica, el número sigue con la investigación realizada por Marco Aparicio sobre derechos, sujetos y política relocalizada en el caso del municipio de Barcelona durante los años 2015 a 2019. El autor parte de una concepción crítica de los derechos sociales, en el sentido de rechazar su reducción a prestaciones despolitizadas y centradas en el Estado en forma de acceso a los servicios o a la provisión de materiales y, desde tal perspectiva, se pregunta por el modo en que las apuestas políticas municipalistas han sido capaces o no de ofrecer otro tipo de respuestas y de interaccionar de manera constructiva con los movimientos sociales.

Con un trabajo desde la historia contribuye José Sovarzo quien busca demostrar la existencia de una territorialidad económica llamada la región mendosajuanina para el siglo XVIII, así como problematizar la existencia económica de lo que la historiografía denomina Cuyo. Los datos aportados permiten analizar las diferencias existentes entre la economía de la región mendosajuanina y San Luis.

Este volumen continúa con la contribución de Johanna Slootweg y Ángel Miguel Agüero reclusas y maternidad en Latinoamérica. Los autores revisan para distintos países del continente los derechos reproductivos de las mujeres encarceladas, el derecho a la capacitación y trabajo de las madres encarceladas, la infra-estructura de los

centros penitenciarios para madres e hijos, las medidas disciplinarias para madres encarceladas, programas de cuidados especiales penitenciarios para mujeres embarazadas, concluyendo que la cárcel para las reclusas madres latinoamericanas representa generalmente una institución de control, vigilante y castigadora.

En la última aportación de esta sección Camila van Diest quien explora la construcción de una “ruta de la memoria” en la región de Valparaíso, a partir de la experiencia de los actores ciudadanos e institucionales que la llevan adelante. La autora sostiene que tanto la patrimonialización de los sitios que componen la ruta, como los conflictos y expectativas que se generan en torno a la iniciativa a lo largo del tiempo, resultan significativos para comprender los modos en que se disputan las memorias sociales en sus terrenos concretos.

Este número cierra con una reseña que nos proporciona Dasten Julián sobre el reciente libro titulado *Ruralidades y extractivismo en Chile*, coordinado y editado por Grupo de Investigación en Ciencias Sociales y Economía y publicado el año 2022.

CUHSO

Fundada en 1984, la revista CUHSO es una de las publicaciones periódicas más antiguas en ciencias sociales y humanidades del sur de Chile. Con una periodicidad semestral, recibe todo el año trabajos inéditos de las distintas disciplinas de las ciencias sociales y las humanidades especializadas en el estudio y comprensión de la diversidad sociocultural, especialmente de las sociedades latinoamericanas y sus tensiones producto de la herencia colonial, la modernidad y la globalización. En este sentido, la revista valora tanto el rigor como la pluralidad teórica, epistemológica y metodológica de los trabajos.

EDITOR

Matthias Gloël

COORDINADORA EDITORIAL

Fabiola Cerda Hernández

CORRECTOR DE ESTILO Y DISEÑADOR

Ediciones Silsag

TRADUCTOR, CORRECTOR LENGUA INGLESA

Aurora Sambolin Santiago

SITIO WEB

cuhso.uct.cl

E-MAIL

cuhso@uct.cl

LICENCIA DE ESTE ARTÍCULO

Creative Commons Atribución Compartir Igual 4.0 Internacional